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□嘉木

9 月 4 日，卫龙食品在官
方微博发表声明：关于我公司
含有山梨酸及其钾盐、脱氢乙
酸及其钠盐致使“辣条抽检不
合格”的情况，我公司郑重声
明，我公司产品完全合法合
规。

卫龙之所以发出此番声
明，是因为 8 月 30 日湖北省食
药监局发布公告称，在抽检中
发现不合格样品21批次，其中
就包括卫龙生产的辣条产品。
不少网友表示：“我吃了10年，

还有救吗？”“我从小学吃到现
在，才告诉我不合格？”

据媒体报道，湖北食药监
局之所以认定卫龙辣条产品不
合格，是因为根据湖北省的地
方标准，辣条产品含有山梨酸
及其钾盐和脱氢乙酸及其钠盐

（食品防腐剂）即为不合格。而
卫龙提出不同意见，是因为按
照河南省的相关地方标准，辣
条产品是允许含有上述添加剂
成分的。

也就是说，此次卫龙的合
格与否之争在于湖北和河南
的地方标准不同，才导致同样

一包辣条在两地出现了合格
与不合格两种截然不同的结
果。如果说国家层面有此类
的生产标准，那无论是何地的
食品生产企业，理应以此为标
准进行生产。

记者查询后发现，关于调
味面制品食品添加剂使用的
国家标准尚未落地。2018年 5
月，国家卫生健康委员会发布

《食品安全国家标准 调味面
制品》等 4 项食品安全国家标
准（征求意见稿），其中认为，
调味面制品食品添加剂的使
用应符合 GB 2760 中方便米

面制品的规定。如果按照此
标准，辣条可添加山梨酸及其
钾盐，不可添加脱氢乙酸及其
钠盐。

相关数据显示，截至 2016
年底，全国拥有调味面制品食
品生产企业580家；2016年，全
国年总产值 330 亿元，市场销
售额510亿元。辣条行业的规
模不容忽视。

在国家标准尚未正式落地
之前，各地的辣条生产厂商理
应严格执行地方标准。可问题
是各个地方现行的相关标准并
不统一，添加剂使用的种类以

及用量都有差别，这无疑给各
地的生产企业和监管部门带来
了不便。

食品安全无小事，以这次
湖北食药监局检测出的添加剂
成分为例，究竟是这边的标准
太宽松，还是那边的标准太严
格，应该有科学统一的解释。

面对各个地方标准相互
“打架”的情况，不论是保障消
费者的健康安全，还是维护生
产企业的合法权益，都希望早
日出台国家标准，解决现行地
方标准各自为政的问题。

（相关报道见今日A15版）

辣条生产应有全国标准

“面对各个地
方标准相互“打
架”的情况，希望
早日出台国家标
准，解决地方标
准各自为政的问
题。

□舒圣祥

2016 年，江西省上饶县被纳入
营养改善计划国家试点范围，这件惠
及 28 所中心小学 5 万余名学生的好
事，在具体操作中却被招标屡屡拖后
腿。

据了解，该县营养餐配送项目两
年内三次招标，每一次都因程序或标
书问题，引发投诉和举报，以至于中
标结果两次被撤销。有的投诉称，投
标者“保证金拒不退还”；有的投诉
称，评委连标书原件都没翻阅。更奇
的是，有个投标者为学生提供鸭腿，
竟拿“工业机床国家标准”冒充食品
标准。如此草率，能指望它给学生提
供安全食品？

更荒唐的是，上饶县教体局收到
投诉后，非但不及时处理，反而振振
有词：“（搞错标准）不影响投标人编
制投标文件，也不会对投标结果造成

影响。”
如此轻描淡写，貌似招标书上随

便写个什么标准，无关紧要，只是摆
设？

推广营养餐是提高学生健康水
平和国民素质的重要举措，学生营养
改善计划更是改善农村学生营养状
况和促进教育公平的公共福利。营
养餐要想营养，首先必须安全。而要
安全，必须在招投标上严格把关。如
此严肃的招标工作，乱象如此丛生，
不得不为上饶县 5 万余名学生的营
养餐捏一把汗。

问题还得深究下去：招标如此混
乱，为什么？难道有人想揩营养餐里
的“油”？

事实上，江西今年已不止一地发
生过劣质营养餐事件。

5月31日，江西省遂川县禾源中
心小学的学生家长发现营养餐肉类
食品变质，且有大量活蛆蠕动。9月

4日，江西省万安县部分学校学生营
养餐出现发霉、变质等问题，孩子食
用午餐后腹痛，并到医院打点滴，诊
断均为食物中毒。

不知道是什么企业在给学生提
供营养餐，但这些企业无一不是当地
通过招投标选出来的。营养餐采购
项目招标乱象迭出，或许正是营养餐
屡出问题的根源之一。

学生吃饭问题是大事，学生营养
餐容不得乱来。从招标开始，到日常
监管，应该时刻处在严格规范之下，
凡懈怠者必出局，凡失职者必受罚，
凡违法者必严惩。必须以对下一代
高度负责的责任感，让营养餐守住安
全底线，真正做到既好吃又有营养。

当然，上饶县的标书乱象，也许
是当地有关部门缺少相关经验或专
业能力。不过，其中究竟涉嫌失职还
是渎职，还需要上级主管部门介入调
查并追责。这种调查必须紧迫些。

以“工业标准”招标来的营养餐，
孩子能吃吗？

有些企业年初售卖假货，制造污染，年底捐一点钱就变
得很了不起，这不是公益。应该把整个企业的责任、把公益
的基因，注入商业模式中。

9月5日，马云在第二届“全球XIN”公益大会上的讲话

@ybbswc：虽然企业确实
应该全额缴纳社保，但这样追
溯这么多年，在现在的一个经
济环境下，给中小企业都会造
成很大的负担。

@WOO-AF：很多人其实
也不全为老板担心吧！现在社
保入不敷出，按实发工资缴纳，
员工到手工资更少，问题是未
来退休养老金领几年才能回
本？那个时候算上通胀，购买
力肯定没现在高。

@时光精致：现在的舆论
也蛮搞笑的，打工的替小企业
老板操心，觉得他们不能避税，
必须全额交社保简直太可怜
了。都这么互相体谅，是不是

今后就不需要劳动仲裁和劳动
法了？

@铜爵汽车养护：先规范
收税，再降低税率，希望是这么
操作的。

@马靖昊说会计（财税专
家）：今年年初，人社部披露，过
去三年多来，我国先后降低社
会保险费率 4 次，总体社保费
率从 41%降到了 37.25%，累计
已 减 少 企 业 成 本 约 3150 亿
元。现在来看，这些可能只是
毛毛雨，难以解决企业的重负
担问题。明年将社保改由税务
部门征收后，我估计会有一轮
较大幅度的费率降低。

（网友言论来自新浪微博）

■微评

中小企业的成本提高了

@微言博议

江苏省常州市新北区人民
法院的行政裁定书显示，常州
市裕华玻璃有限公司 2007年
12 月至 2017 年 11 月十年期间
欠缴社保费合计 201 万元，常
州地方税务局第五税务分局对
其作出追缴社保费决定。近
期，黑龙江省税务局等有关部
门发文表示，从8月 1日起，组
织全省基层单位开展基本养老

保险费征缴专项整治行动，要
将劳务派遣公司、物业保安公
司、建筑施工企业、季节性用工
较多企业列入重点，依法加大
检查和处罚力度，严厉打击应
参未参、应缴未缴行为。记者
梳理发现，目前已有安徽、河
南、江苏、湖北、四川等地税务
机关申请执行社保费的裁定文
书。 （北京商报）

■新闻

多地税务机关开始追缴社保费

据统计，由于经济增速放
缓等原因，2016 年开始，中国
企业社保合规压力增大，社保
费缴费基数合规企业的比例从
2015 年的 38.34％下降到 2017
年的 24.1％，2018 年略微回升
至 27％。大多数企业未替职
工足额缴纳社保费的原因之一
是当前中国的社保费名义缴费
率过高。

上海财经大学教授朱为群
强调：“现在国家提的是完善缴

费比率，并没有明确说要降低
社保费缴费比率。”不过他认为
缴费比率上升的可能性很小，
可以善意理解为要下调，“但肯
定不会大幅下降”。

朱为群认为，若地方社保
费缴费不足问题十分严重，严
格按照社保政策征收会导致企
业倒闭甚至出现大批企业马上
倒闭的情况，必会引起高层重
视，出台过渡办法缓解压力，维
护经济稳定。 （财经）

■观点

缴费比率上升的可能性很小

多渠道高频次的广告投放、明星代言的光环效应、包装精良的广告语，让一些二手车交易平台“名声在
外”。然而记者调查发现，这些二手车电商平台在看似高大上的背后，却频现隐性收费、销售故障车、数据
造假等乱象，行业可信度屡被质疑。专家建议，应尽快建立和完善针对二手车电商平台和相关交易的监管
制度，维护消费者权益。 新华社发

交易背后


